

Atelier 5/Workshop 5

Epistémologie et Systémique

L'atelier "Epistémologie et Systémique" a bien répondu à nos attentes puisque douze propositions de communications ont été retenues et onze ont été présentées.

La notion d'épistémologie étant assez large, les sujets traités ont été relativement variés, mais s'articulaient entre eux d'une façon assez structurée. Après une contribution sur **les fondements inconscients de la pensée humaine**, en l'occurrence les archétypes de C. G. Jung, la communication suivante releva **l'ancienneté des racines du paradigme actuel centré sur le contrôle de la nature par l'homme**, déjà visible dans les mythes de l'époque de la révolution néolithique. Trois communications ont ensuite étudié **les bases ontologiques et logiques du discours scientifique**. Les présentations suivantes étaient toutes consacrées à l'engagement concret de considérations épistémologiques dans **le traitement systématique de situations contemporaines spécifiques**.

Le niveau scientifique moyen des communications était tout-à-fait acceptable.

Les communications ont toutes souffert d'un mal endémique dans la plupart des congrès: la brièveté du temps à disposition, qui souvent empêche la discussion et met la chairperson dans l'embarras...La mise à disposition du CD-ROM des comptes-rendus¹ va permettre heureusement de compléter son information durant les longues soirées d'hiver.

Sur le plan général du Congrès, la grande richesse des sujets traités montre bien que ce Congrès répond à un besoin réel pour la communauté systémique franco-méditerranéenne.

Quelques participants auraient souhaité être mieux informés de l'évolution du programme durant les mois précédant le Congrès.

Ceci dit, je tiens encore à remercier, en mon nom et en celui de nos participants, les organisateurs pour leur travail et leur dévouement.

Eric Schwarz

¹ CD-ROM des actes disponible à <http://www.afscet.asso.fr/resSystemica/Paris05/entete.html>